

EDITORIAL

Dr. Juan Guiteras Gener

En este número de octubre, nuestra revista quiere rendir homenaje a la figura de uno de los hijos más ilustres de Matanzas, a uno de los grandes hombres de ciencias de nuestra patria. Amigo, admirador y colaborador eficiente de Carlos J. Finlay, defensor y heraldo de su teoría metaxénica. Incansable investigador con un dominio inigualable de la Patología Clínica, de la cual fue insigne catedrático y poseedor de una pericia panamericana en Medicina Tropical que le permitieron conjugar los elementos teórico y prácticos de la naciente epidemiología. Puede decirse con plena seguridad que no hubo brote epidémico de enfermedad durante las dos primeras décadas del siglo XX cubano, en que no estuviera la mano y la mente de este incansable cruzado del sanitarismo.

Nos estamos refiriendo al Dr. Juan Guiteras Gener, quien nace entre los ríos San Juan y Yumurí el 4 de enero de 1852 y retorna a su natal Matanzas para morir en ella un 28 de octubre de 1925. Pero debemos resaltar que, este hombre no fue sólo un científico que prestigió la medicina cubana, elevándola en múltiples foros internacionales de su época. Este hombre fue por encima de todo un cubano digno que quiso recuperar siempre a la querida patria que llevó en su corazón y en su mente durante los largos años del obligado exilio familiar de los Guiteras por la causa revolucionaria cubana.

Múltiples fueron sus servicios a la preparación de la guerra necesaria proclamada por José Martí y mucha su cooperación en numerosas expediciones con armas y hombres desde tierras norteamericanas. Llegado a Cuba al finalizar la guerra en 1898, ya jamás la abandona, poniéndose a su servicio donde mayores eran sus posibilidades de servirla, el desarrollo de la salud pública. Recientemente, el pasado mes de septiembre de este año 2004, se materializó, al fin, la gran idea de que la Facultad de Ciencias Médicas de Matanzas se honrara en llevar su nombre.

Nuestra revista médica se enorgullece con este noble acto de reivindicación del más internacionalmente conocido médico matancero y en este septuagésimo noveno aniversario de su desaparición física, rinde un merecido tributo de reconocimiento y admiración a la memoria de Juan Guiteras Gener.

Dr. José Fernández Morín
Especialista de 1er Grado en Higiene y Epidemiología.
Director del Centro Provincial de Información de Ciencias Médicas.